
СОДОКЛАД 

Председателя Комитета по вопросам экологии и природопользованию 

Мажилиса Парламента Республики Казахстан Милютина А.А.  

на Правительственном часе, состоявшемся 13 мая 2013 года 

 

Уважаемый Кабиболла Кабенович! 

Уважаемые коллеги! 

 

Считаю необходимым отметить позитивные итоги, 

связанные с   предупреждением и эффективной защитой 

населения от чрезвычайных ситуаций, приведенные в 

докладе министра. 

За последние годы наблюдается тенденция к снижению  

количества чрезвычайных ситуаций и, что особенно радует, 

уменьшается  число погибших и пострадавших, снижается 

размер материального ущерба от чрезвычайных ситуаций. 

Следует отметить, что Министерство по чрезвычайным 

ситуациям справилось со своими задачами в условиях 

прошедшей крайне сложной зимы. И это несмотря на то, 

уважаемые коллеги, что оснащенность различных служб 

министерства специальной техникой и аварийно-

спасательным оборудованием, еще далеки от норм 

положенности.  

В бюджете на 2013 год мы увеличили средства на эти 

цели, но этого недостаточно.  
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Хотелось бы, чтобы Отраслевая программа 

материально-технического оснащения МЧС на 2014-2018 

годы была разработана как можно скорее и Правительство, 

при рассмотрении очередного республиканского бюджета, 

увеличило расходы на эти цели. 

В конечном итоге – от этого напрямую зависит 

безопасность граждан, их жизнь и здоровье. 

  Что касается правового поля в сфере предупреждения 

и ликвидации чрезвычайных ситуаций, Вы знаете, 

уважаемые коллеги, что сейчас на рассмотрении нашего 

Комитета находится законопроект «О Гражданской защите» 

и сопутствующий к нему законопроект. Эти законопроекты 

не только объединяют в себе 6 различных законов, 

регулирующих общественные отношения, связанные с ЧС, 

но и содержат в себе положения, связанные с поручением 

Главы государства Н.А. Назарбаева от 9 апреля 2012 года 

№ 1297-1 о законодательном закреплении норм по 

определению порядка и принципов возмещения ущерба, 

причиненного имуществу и здоровью граждан, 

окружающей среде и объектам хозяйствования 

чрезвычайными ситуациями. А также иные новые нормы. 

Эти нормы очень заинтересованно обсуждаются 

сейчас на заседаниях рабочей группы. Руководство 

Палаты  уделяет особое внимание рассмотрению этого 
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законопроекта. Достаточно, сказать, что председатель 

Мажилиса Н.З. Нигматулин буквально на прошедшей 

неделе рассматривал ход обсуждения этого законопроекта 

и отметил, что он должен не только консолидировать 

действующие 6 законопроектов, но и содержать детально 

проработанные вопросы по всем аспектам, включая 

вопросы, связанные с современными системами 

оповещения населения при ЧС с задействованием всех 

операторов мобильной связи и телеканалов, эвакуацией 

населения при ЧС (вплоть до создания ночных постов 

эвакуации), обеспечением безопасности населения при 

газоудалении из шахт и т.п.  

В связи с этим, уважаемые коллеги, мы совместно с 

разработчиками уже переработали ряд норм законопроекта 

по таким вопросам как четкое определение понятий: 

предупреждение ЧС, ликвидация ЧС, ликвидация 

последствий ЧС.  

Это позволило нам в законопроекте конкретно 

разграничить функции Министерства по чрезвычайным 

ситуациям от полномочий других центральных и местных 

исполнительных органов. 

Немаловажное значение для безопасности населения, 

оказания им экстренной медицинской и иной помощи будут 

иметь регулируемые в законопроекте нормы о создании и 
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функционировании единой дежурно-диспетчерской службы 

«112». Эта служба позволит перераспределять звонки о 

чрезвычайных случаях всем экстренным службам, 

независимо от их ведомственной или территориальной 

принадлежности, и  координировать их действия по 

реагированию на эти ситуации. 

Находятся на стадии рассмотрения рабочей группы и, 

надеюсь, найдут свои решения такие вопросы как 

обеспечение надежной противопожарной безопасности в 

стране как силами государственной, так и 

негосударственных и добровольных противопожарных 

служб и формирований. Понятно, что помимо чисто 

правовых норм для решения этого вопроса требуются и 

существенные денежные средства.  Из приведенных в 

докладе министра необходимых по стране 179 пожарных 

депо, на сегодняшний день построено только 7. И это 

серьезная проблема. 

Не могу не упомянуть вопросы, поднимаемые 

депутатами по  использованию средств госматрезерва и 

правового определения статуса оперативного резерва МЧС.  

Нисколько не сомневаюсь в том, что оперативный 

резерв МЧС необходим. Этот резерв нужен для того, чтобы 

незамедлительно и своевременно оказать помощь 

пострадавшим при ЧС. Но при этом, законопроектом не 
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определен  статус этого оперативного резерва. Необходимо 

решить: это будет отдельный резерв, находящийся вне 

государственного материального резерва, или этот резерв 

является частью госматрезерва, управление которым 

осуществляется не Правительством, а Министерством по 

чрезвычайным ситуациям.  

Также полагаю,  требует  разъяснения  вопрос по 

использованию средств госматрезерва для регулирующего 

воздействия на внутренний рынок.  

В заключение хотел бы отметить, что все эти вопросы 

вполне решаемы в рамках обсуждения законопроекта. 

 Но есть еще вопросы, которые необходимо решать 

Правительству. 

 Их мы изложили в рекомендациях к сегодняшнему 

Правительственному часу.  

Прошу их обсудить и поддержать. 

Спасибо за внимание. 

     


